

No.20

東京文化資源会議

「ティーチャ」

ニュースレター

# T-Cha

東京文化資源会議

Tokyo Cultural Heritage Alliance

Shigeru Ito

Akiko Shiihara

Shin Nakajima



## 動く都市計画 文化と開発の 両輪で 未来の東京を 描く

御年91歳ながら、常に頭と手を動かし、東京という都市の未来について考えを巡らせている都市計画家の伊藤滋先生。都市計画というマクロな視点と、住宅設計を出発点とした伊藤先生ならではのミクロな視点を行き来しながら、手触り感と解像度の高い洞察力で暮らしと都市に関する考察を行っています。

東京文化資源会議では、創設時から伊藤会長のもと様々なプロジェクトが立ち上がり、文化資源の保全や活用に向けた新たな活路を見出す取り組みを行ってきました。リノベーションまちづくり制度研究会における容積移転を活用した文化資源保全のスキーム作りや、東京の街と街をつなぎ人々の生活圏におけるゆるかな移動とそこで當まれる豊かな都市生活を提案するトーキョートラムタウン構想など、これから東京に求められる姿を克明に提言してきました。伊藤先生が語る「理屈だけではなく、実践を伴うことが必要だ」という理念を根底にこれまで活動して



で、東京全体を考えることの意味を日々実感しています。同時に、街が開発によって変化する有り様をどのように捉えつつ、未来的な都市に思いを馳せるかが鍵だと話します。

「東京という都市における歴史と文化について話すことが度々あります。そのなかで、文化だけでなくビジネスを踏まえて東京のあり方を提示していくことの重要性を感じます。企業の方々は1年先3年先はきつちり考るが、5年先10年先となるとビジネスの現場では確定できることは少いようです。だからこそ、30年後のようなもつと先のビジョンがあることで、都市の未来の方向性に新たな可能性を見出すヒントとなります」（椎原）

都市計画家とは、15年後、30年後の都市の姿を想像し遠くにボールを



投げつつも、現実の足場で起きている事象を捉えながら、現実と未来を引き寄せていく仕事といえます。社会に対しても、都市のあり様を提案することで、都市の見方を一変させ、そこから変化をもたらし、都市そのものが動いていく状況をつくりあげることができます。

「何もビジョンがないままでは、誰も良い方向に踏み出すことはできません。提示されたビジョンに対して、みんなが『それだ！』と思つてもらうことこそ、その方向に動き出す一步が踏めるということの大しさを伊藤先生から学ばせてもらっています」（椎原）

### 文化資源を守ることと開発を両立させるには

未来を考える上で、都市の文化をどのように保全・活用していくのかも並行して提示していかなくてはいけません。これまで東京文化資源会議は文化資源区という空間を提示しながら、東京における文化資源の価値や可能性について追究してきました。しかし、地価が高騰する東京では、古い建物を運営し採算性を確保するの

は難しい。所有者がいかに保存したいと思っていても、経済性の観点から保全や活用の仕方を見出しづらく、結果的に取り壊されてしまうというケースも多くありました。

一方、経済合理性の判断だけを繰り返すことで、結果として都市から文化が消失し、無機質な場所となり、人が集まつてもそこで新たな文化や活動が生まれない場となってしまいます。経済性と文化の両立をいかに可能にするかは大きな命題です。

「開発を通じて人や産業が盛り上がることはあります。しかし、ただ古いものを壊して新しいものを作り続けることばかりを繰り返しては、価値あるものを目減りさせていくだけです。それを繰り返せば、外国人の人東京に来ても文化がないと飽きたが帰ってしまう。ただ働きにきて終わり。文化があって、川があって、古いものがあつて、そして新しいものもある。だからこそ、東京でき、住み、遊ぶことが面白い」（椎原）

### これから文化資源区これからの東京と向き合う

短期的な利益追求ではなく、成熟し続ける文化的な価値と開発を両立させるか。そのためには、国際的な視点や見地から日本の文化資源の価値を評価し、保全・活用していく道筋を作る必要があります。

「大規模な開発と文化資源を保全することをセットにすることで、開発をしつつ文化を保全するスキームのよう、大きな考え方をする必要があるかもしれません」（椎原）

東京文化資源会議では過去に、東京オリンピックの際に各国のオリンピック委員会が開催都市にて歴史的



実践してきたことです。街と街をつなぐものとして、トラムのようなスローモビリティがあるということとも再認識できました。今まさに動いてる都市をつかみ、そこからどう次のビジョンを提示していくかを改めて感じました」（中島）

### 新たな遊びや生活から育まれる文化

建造物等で自国の文化体験を提供する「ナショナル・ハウス」の誘致を行ってきました。誘致活動を通して、さまざまに苦労やアプローチ方法の知見を踏まえて、さらなる提案の可能性について中島さんは話します。

「今ある良いものを、ただ単に『良いものです』と伝えても相手はなかなか動かない。海外の人も魅力に感じるような環境や開発を踏まえながら、東京でこういう展開したいといふ考えを磨きあつていくことで、誘致や文化資源への興味関心を引くことができるかもしれません。そうした考えのもとに、文化資源と開発が両立する方法を考えてみたい」（中島）

伊藤先生が試みていくこれから東京を分析するアプローチに立った時に、それぞれの街の個性が際立つば際立つほど、街々の間が思わず発展を遂げるという動きを踏まえ、そ

うした新たな都市化の機運をキャッチアップし投資を促すこともできる

東京文化資源会議としても、こうした新たな都市化の機運をつかみながら、産官学民が連携しながら次なる活動を展開してまいります。

「街と街のつながりを生み出す活動こそ、これまで東京文化資源会議で

食と礼と祈り  
崖東夜話  
第三夜開催

10代と巡る上野  
ポッドキャストで  
街の魅力伝える

一昨年から企画している学術・宗教施設の共同イベント「崖東夜話」を今年も開催いたします。江戸・東京の精神文化に深く関わってきた神社、お寺、教会など学術・宗教施設の過去や現在を、多様な視点から紐解く「崖東夜話」。3年目となる今年は、共通テーマとして「食と礼」と「祈り」をもとに、シンポジウムや各施設による講話などが行われます。

第一部では、パネルディスカッションとして、「食を通じて祈りを考える」をお題に、各識者の方々から交えた議論を重ねます。人が生きていく上で欠かせない「食」は、生理学的なものだけでなく、日常生活における精神的な充実や家族や組織における絆を作るものでもあります。そうした行為が、コロナ禍を通じてその重要性を再認識することとなりました。第二部では、各施設における祈りや儀礼の中で食のもつ意味を考える内容となっています。

そして、第三部では、ノーガホタル上野東京とコラボし、崖東夜話特別夕食プランをご提供いたします。崖東夜話にちなんだ料理を食べながら、「食と礼と祈り」について考えるきっかけになれば、と思います。イベント日時は11月9日。イベント詳細は公式サイト (<http://gaitoyawai.jp/>) まで。



上野の街とつながりながら、上野公園の新たな活用方法を提案する上野ナイトパークコンソーシアムでは、コンソーシアム企画の情報発信ツールとして、ポッドキャストを運営しています。ポッドキャストでは、10代向けのクリエイティブスクール「GAKU」とコラボし、10代の若者視点で上野に点在する文化施設の魅力や、街の楽しみ方について発信をしていきます。

10代の視点から、美術館の作品はどうのように映り、どのように面白さを感じるのか。そして、上野の街なかに点在する様々な歴史的・文化的な資源を、どのように楽しめるのか。可能性とともに、今後の課題を浮き彫りにさせながら、10代や若者にとっての上野という街の魅力や今後の可能性を追求する企画となっています。

配信が決まりましたら、皆様にもご案内させていただきます。  
ぜひご視聴くださいませ。

先日、ポッドキャストの収録として、東京国立博物館での作品鑑賞や大丸松坂屋上野店などを巡りながら、上野の街を楽しみながら10代の若者が語らう企画の収録を行いました。

10代の視点から、美術館の作

## 編集後記

9月中旬、学生との会話を

中でハロ

ワインが話題にあがつた。もちろん古代ケルト人のお祭りサヴァインが起源であるなんて話ではなく、渋谷の仮装が今年はどうなるのだろうかと

いうような内容だった。一昨年の崖東夜話第一夜で多摩美術大学の鶴岡真弓先生からケルトやハロワインのお話を興味深くかがったことを思い返すと、いまの日本でのハロワイ

ンとは民族の誇りを持った意義深い催しではなく、多くの若者が大いに楽しむイベントであることに少し残念な気持ちになってしまった。しかし、クリスマスも然り、もっと言えば初詣もそうかもしれないが、さまるまな歴史的な文化や宗教をいまの空気感でアレンジして楽しむ日本文化の寛大さを誇ることも大切だと気づいたのでした。(陸)

## [ティーチャ] 東京文化資源会議ニュースレター No.20

渋み、旨み、味わいのある東京の文化資源的エキスを3ヶ月に一度、お届けします。

編集: 東京文化資源会議広報委員会 デザイン: 渋井史生(PANKEY inc.) 執筆: 江口晋太朗(TOKYObeta Ltd.)

写真: 鈴木涉 印刷・製本: スターツ出版株式会社 発行人: 東京文化資源会議 発行日: 2022年10月30日

〒110-0005 東京都台東区上野2-11-1藤井ビル3階 TEL: 03-5244-5450 MAIL: info@tcha.jp URL: <http://tcha.jp/>

